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ЗАСЕЛЁН ЗЕМЛЯНАМИ

Как сделать 
грузовые 
перевозки 
оперативны-
ми, качест-
венными и 
недорогими? 
Вот в чем 
вопрос

ГУБЕРНАТОР РАССКАЗАЛ О СВОЁМ ДОМЕ

Колёса диктуют вагонные 

11 ноября жители 
орловских многоэтажек и 
коммунальщики на 
форуме ЖКХ обсудили, 
как сделать управление 
домами эффективным и 
прозрачным.

Светлана Соколова

Форум собрал активных 
собственников жилья, стар-
ших по домам, представи-
телей управляющих и ре-
сурсоснабжающих органи-
заций. Участники обсужда-
ли спектр вопросов — от 
сотрудничества с комму-
нальщиками до принципов 
учета потребляемых в до-
мах ресурсов. Старшие по 
домам делились опытом с 
коллегами, доходчиво объ-
ясняя таким же, как и они, 
собственникам, как решать 
проблемы с оплатой «об-
щего света», как налажи-
вать эффективное взаимо-
действие с управляющими 
компаниями.

—  С е г о д н я ш н е е  м е -
р о п риятие актуально и 
своевременно, — открыл 
работу форума губерна-

тор Александр Козлов. — 
Отрасль претерпевает 
большие изменения. Об-
ластное правительство бу-
дет ждать предложения 
участников форума по оп-
тимизации работы жилищ-
но-коммунальной системы. 
И я подписываюсь под каж-
дым словом старшей по до-
му с ул. Рощинской Любови 
Андреевны Левиной: если 
мы сами доводим свое жи-
лище до такого состояния, 
что зайти невозможно, то 
ведь в этом не только вла-
сти виноваты, но и каждый 
из жильцов этого подъез-
да. Я живу в обычном доме, 
у нас нормальный подъезд, 
мы собираем деньги на 
уборку, чистим, моем. И 
подъезд в порядке.

Перед нами стоит задача 
по усилению контроля за 
соблюдением законода-
тельства, и в этом мы опи-

раемся на поддержку про-
куратуры и всего правоох-
ранительного блока. Чтобы 
предотвратить нарушения, 
мы проводим мониторинг 
выполнения организация-
ми коммунального комп-
лекса производственных 
программ.

Депутат Госдумы Николай Ковалев:
— Орловщина часто выступает инициатором 
изменений в российском законодательстве, в 
том числе и в сфере ЖКХ

Губернатор Александр Козлов:
— У нас в регионе уже есть конкрет-
ные результаты по развитию конку-
ренции в сфере ЖКХ. Идет процесс 
качественного реформирования 
отрасли, разрабатываем стандарты 
и правила управления многоквартир-
ными домами. Мы хотим, чтобы 
тарифная политика была понятной не 
только управляющим организациям, 
но и жителям домов
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Губернатор 
Александр 
Козлов:
— В 2012 
году 
программа 
по 
капитально-
му ремонту 
жилья 
продолжит-
ся: около 
250 млн. 
рублей 
будет 
выделено на 
эти цели, в 
программу 
войдут около 
ста домов

На состоявшемся 15 ноября заседании президиума 
областного Совета народных депутатов утверждена 
повестка дня итоговой сессии облсовета четвертого 
созыва. Дата проведения сессии назначена 
на 25 ноября.

ОФИЦИАЛЬНО

Утверждена повестка дня 
ноябрьской сессии 
облсовета

В повестке дня ноябрь-
ской сессии — 25 вопро-
сов. В окончательной ре-
дакции депутаты рассмот-
рят законопроекты «О До-
рожном фонде Орловской 
области», «О концепции 
промышленной политики 
Орловской области на пе-
риод до 2020 года», «О 
п о д д е р ж к е  с о ц и а л ь н о 
ориентированных неком-
мерческих организаций в 
Орловской области», «О 
межбюджетных отноше-
ниях в Орловской обла-
сти».

В первом чтении будут 
вноситься изменения в 
ряд региональных зако-
нов. В их числе — Закон 
«О муниципальной службе 
в Орловской области». 
Соответствующий зако-
нопроект предусматрива-
ет введение ограничений 
по нахождению на муни-
ципальной службе граж-
данина или муниципаль-
ного служащего по при-
знаку близкого родства 
или свойства с главой му-
ниципального образова-
ния, возглавляющего мес-
тную администрацию, и 

направлен против рас-
пространения в муници-
пальных образованиях 
практики трудоустройс-
тва близких родственни-
ков.

В повестку дня сессии 
включены вопросы об ис-
п о л н е н и и  о б л а с т н о г о 
бюджета и исполнении 
бюджета Орловского тер-
р и т о р и а л ь н о г о  ф о н д а 
обязательного медицин-
ского страхования за де-
вять месяцев текущего 
года.

С докладом об итогах 
р а б о т ы  о б л с о в е т а  з а 
2007—2011 годы высту-
пит исполняющий обязан-
ности председателя Ор-
ловского областного Со-
вета народных депутатов 
А.А. Лабейкин.

Также депутаты рас-
смотрят план законотвор-
ческой деятельности об-
ластного Совета на 2012 
год, работать над испол-
нением которого предсто-
ит уже вновь избранному 
депутатскому корпусу.

Пресс-служба 
областного Совета 

народных депутатов

Председатель Орловского горсовета, секретарь 
Орловского регионального политсовета партии 
«Единая Россия» Леонид Музалевский:
— Особые слова благодарности хочу сказать 
собравшимся здесь старшим по домам. У вас 
такая тяжелая, неблагодарная, но необходимая 
работа. Благодаря вам жители ваших домов 
избежали серьезных проблем с обслуживанием 
домов. Вы — наши первые помощники!

Сергей Николаев

В его работе приняли 
участие начальник управ-
ления промышленности и 
информатизации депар-
тамента имущества, про-
мышленности и информа-
тизации Орловской обла-
сти Анатолий Новиков, 
главный редактор «Орлов-
ской правды» Геннадий 
Годлевский, заместитель 
начальника Московской 
железной дороги по Ор-
ловско-Курскому региону 
Юрий Кобзарь, начальник 
Орловско-Курского секто-
ра контейнерных перево-

зок Московского филиала 
ОАО «Трансконтейнер» 
Николай Усольцев,  на-
чальник Орловско-Курс-
кого агентства фирменно-
го транспортного обслу-
живания Василий Атама-
нов, директор железнодо-
рожного хозяйства инду-
стриального парка «Орёл» 
Игорь Малышев, началь-
ник управления складской 
логистики филиала «Ор-
ловский» компании «Се-
версталь-метиз» Михаил 
Казаков, заместитель ди-
ректора ООО «Залегощен-
ский сахарный завод» На-
талья Ващук, директор по 

логистике ЗАО «Дормаш» 
Виталий Казарин, заме-
ститель директора ОАО 
«ГМС Насосы» Лев Страш-
кевич, начальник станции 
Цон Любовь Верижнико-
ва, директор по снабже-
нию ЗАО «Велор» Анжела 
Лаврушина. 

Отчёт о заседании круг-
лого стола будет опубли-
кован в ближайшем вы-
пуске «Экономического 
обозрения» «Орловской 
правды».

«Проблемы промышленных предприятий с 
перевозками грузов железнодорожным 
транспортом» — такой была тема круглого стола, 
состоявшегося 15 ноября в редакции «Орловской 
правды». 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

О чём стучат вагонные колёса
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Сергей Николаев

На 55-й сессии облсове-
та депутаты рассмотрели в 
первом чтении законопро-
ект «О внесении изменений 
в закон Орловской области 
«О транспортном налоге». 
В соответствии с поправка-
ми граждане, принимав-
шие участие в действиях 
подразделений особого 

риска, с 1 января 2012 года 
освобождаются от уплаты 
транспортного налога.

Отвечает замести-

тель главы админи-

страции города Ор-

ла Николай Ляки-

шев:
— На этой террито-

рии строится много-
функциональный тор-
гово-развлекатель-
ный  и гостиничный 
комплекс «Рио». По 
плану первый этап 
строительства будет 
закончен в июне сле-
дующего года. Это 
будет трехэтажное 
строение площадью 
почти в 40000 квад-
ратных метров, кото-
рое вместит в себя 
продуктовые и про-

мышленные магази-
ны, предприятия бы-
строго питания, четы-
ре кинотеатра на 134 
места каждый, а так-
же комплекс детских 
развлечений. 

Торгово-развлека-
тельный центр «Рио» 
станет главным конку-
рентом в сфере про-
даж и развлечений 
уже существующего в 
нашем городе мега-
комплекса «ГриНН». 

ЗАСЛУЖИЛИ

ВОПРОС — ОТВЕТ

льгота

О Рио, Рио!
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ОБОЗРЕНИЕ

НЕЛЕГКО — ЧИТАЙ ЭКО

ТЕМА НЕДЕЛИ

Марина Андрианова

ДАЧНЫЙ МАРШРУТ

Когда на Орловщине 
работа по строительству 
н о в ы х  с е л ь с к и х  д о р о г 
практически не велась, 
жители районов и горожа-
не-дачники вынуждены 
были пользоваться элект-
ричками. Сегодня пас-
сажиро  оборот на приго-
родном железнодорож-
ном транспорте в Орловс-
кой области упал в разы. 
По расчетам перевозчи-
ков, в прошлом году жи-
тели региона совершили 
1 млн. 198 поездок. Для 
сравнения: в Брянской 
области  пригородным 
транспортом пользуются 
почти в четыре раза чаще. 
И если орловскими элект-
ричками перемещаются 
преимущественно дачни-
ки (доказательством тому 
служит резкое падение 
количества совершенных 
поездок в недачный пери-
од — с ноября по март), 
то электрички Брянска 
выполняют роль город-
ского транспорта: элект-
ричкой удобно добирать-
ся по маршруту Брянск 1 
— Брянск 2.  Пригород-
ный транспорт Тулы и Ка-
луги и вовсе превратился 
в «рабочий автобус» — 
ежедневно на работу в 
Москву этими поездами 
отправляются десятки ты-
сяч людей. 

По нашему региону, со-
седним областям ЦФО, а 
также Подмосковью и са-
мой Москве электричками 
з а в е д у е т  Ц е н т р а л ь н а я 
пригородная пассажирс-
кая компания — «дочка» 
ОАО «РЖД». Сегодня у 
ЦППК более 80 процентов 
всех пассажирских пере-
возок на Московской же-
лезной дороге и 52 про-
цента по России. 

БЮДЖЕТ 

НЕ РЕЗИНОВЫЙ

Ежедневно ОАО «ЦППК» 
перевозит 1 млн. 300 тысяч 

пассажиров, в том числе и 
льготников. Так, например, 
из 1 млн. 198 поездок, со-
вершенных на территории 
Орловской области за год, 
практически каждая вторая 
— льготная: студенты, уча-
щиеся, пенсионеры. Феде-
ральный бюджет исправно 
компенсирует ЦППК затра-
ты по оплате услуг инфра-
структуры и  перевозки 
льготников. В 2011 году 
компания получит 25 млрд. 
рублей компенсации, в том 
числе 114 млн. рублей за 
перевозки в Орловской об-
ласти.

Финансовые отчеты 
компании отнюдь не удру-
чающие. В этом году, по 
заявлению генерального 
директора ОАО «ЦППК», 
сделанному накануне про-
фессионального праздни-
ка (7 августа), компания  
уже получила как минимум 
1 млрд. 170 млн. рублей 
прибыли. 

Между тем, по расчетам 
ОАО «РЖД», убытки от пас-
сажирских перевозок в 
2011 году составят около 
40 млрд. рублей. Из них 
более трехсот миллионов 
железнодорожники насчи-
тали убытки по нашему ре-
гиону. Казалось бы, кому 
может приглянуться такой 
убыточный бизнес? 

Оказывается, может: не 
т а к  д а в н о  а к ц и и  О А О 
«ЦППК» приобрели серь-
езные перевозчики. На 
мой взгляд, все эти об-
стоятельства ставят под 
сомнение убыточность 
пассажирских перевозок. 
Понятное дело, такие пе-
ревозки убыточны в Ор-
ловской области. Ведь ес-
ли количество перевозок 
перевести в количество 
пассажиров, у которых нет 
льгот (напомним, это чуть 
более половины), то вый-
дет, что регулярно элект-
ричками пользуются око-
ло трех тысяч человек. 

Каждый из пассажиров-
платников платит по тари-
фу, который утверждает 
Управление по тарифам 
Орловской области. Сего-
дня он составляет 15 руб-
лей за одну зону (10 кило-
метров). По расчетам пе-
ревозчиков,  себестои-
мость одной зоны в четыре 
раза больше — 75 рублей. 
Разницу между действую-
щим тарифом и себестои-
мостью перевозчики хотят 
получить из областного 
бюджета. Если поделить 
запрошенные на одной из 
последних встреч с губер-
натором 228 млн. рублей 
на несколько тысяч чело-
век, то этого будет доста-
точно, чтобы купить подер-
жанный автомобиль. 

Конечно, можно было 
пойти на поводу у пере-
возчиков. Но у бюджета 
Орловской области есть 
расходные обязательства 

по зар платам учителям, 
врачам, приобретению 
жилья для детей-сирот. 

БИТЫЙ НЕБИТОГО ВЕЗЁТ

Специалисты из управ-
ления по тарифам понима-
ют: да, себестоимость пе-
ревозок выше, чем 15 руб-
лей, но и далеко не 75 руб-
лей, как это заявлено в рас-
четах перевозчиков. Из че-
го сложились эти 75 руб-
лей? Из затрат, которые 
они посчитали, в том числе 
из заработной платы гене-
рального директора компа-
нии ЦППК порядка 170 ты-
сяч рублей в месяц, содер-
жания аквариумов, кухонь, 
кожаных диванов и прочих 
принадлежностей москов-
ского офиса. А еще  из ко-
личества вагонов электрич-
ки. ЦППК рассчитала, что в 
электричке должно быть 10 
вагонов — это средний по-
казатель по всем 11 субъ-
ектам зоны обслуживания 
ОАО «ЦППК».

Вы уже поняли, что Ор-
ловщине столько вагонов 
не нужно, но такой расчет 
не противоречит принятым 
федеральным методикам, 

и за все эти пустые вагоны 
предлагают заплатить об-
ластному бюджету.

Примечательно, что пе-
ревозчик просит также ком-
пенсировать нам, жителям 
Орловской области, и пе-
ревозку отраслевых льгот-
ников — железнодорожни-
ков. К слову, они составля-
ют 6 процентов среди за-
всегдатаев электричек. 

Удивляет и то, что на 
просьбу областных властей 
объяснить и конкретизиро-
вать затраты перевозчик 
постоянно меняет сумму 
выпадающих доходов на 
2012 год: то 335 млн. руб-
лей, то 408 млн. рублей, то 
228 млн. рублей. Казалось 
бы, если убыток так велик, 
впору поднимать тариф на 
будущий год. Но перевоз-
чики сегодня на это не идут, 
хотя в предыдущие годы их 
ничто не останавливало. 
Объяснение этой нереши-
тельности представляется 
простым: плюс еще один 
рубль — и последние пас-
сажиры-платники будут 
стоять на автобусных ос-
тановках. Останутся одни 
льготники,  за  которых 

бюджет уже платит. Пере-
возчики лишатся своего 
дополнительного заработ-
ка: не будет платников — 
не будет дополнительной 
компенсации  за них.

ТОРГ ОБЯЗАТЕЛЕН

К сожалению, в оспари-
вании действий перевоз-
чиков Орловская область 
осталась в меньшинстве: 
практически со всеми гла-
вами субъектов из своей 
зоны обслуживания пере-
возчик уже договорился. 
И, думается, такие дого-
воренности в регионах 
встречали, скорее, как 
предложения, от которых 
н и к а к  н е  о т к а з а т ь с я . 
Слишком велика роль при-
городного железнодорож-
ного транспорта в сосед-
них субъектах. В Орловс-
кой области отсутствие 
электричек экономику ре-
гиона не парализует, но 
люди, привыкшие доби-
раться до дач и районных 
центров на электричках, 
пострадают. Именно поэ-
тому торг продолжается.

Колёса диктуют вагонные 

Когда 
дачный 
сезон 
заканчивает-
ся, на 
орловских 
платформах 
становится 
пусто
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Чернобыльцев 
Орловской области 
освободят от 
транспортного налога.
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Арендаторы пригородных 
поездов пробуют 
заработать на бюджете 
Орловской области:  
к выручке за проданные 
билеты новые хозяева 
электричек попросили  
добавить «выпадающие 
доходы» — более 200 
млн. рублей. Власти 
Орловской области 
отвоевывают у 
перевозчиков бюджетные 
деньги и строят 
автодороги в районах — 
альтернативу шпалам 
и рельсам. 

Руководитель департамента строительства, транспорта и ЖКХ Алек-
сандр Бойко:
— Мы планируем сохранить в 2012 году все действовавшие 14 маршру-
тов пригородных электричек и добавить дополнительный дневной рейс 
по маршруту Орел — Верховье. В настоящее время подготовлен проект 
договора с ОАО «ЦППК» и согласуется проект движения электричек и 
размеры бюджетной компенсации на 2012 год

Начальник управления по тарифам Елена Жукова:
— Мы будем отстаивать каждый бюджетный рубль, и перевозчику 
придется представить обоснованные затраты

Замгендиректора по работе с федеральными и региональными  органа-
ми госвласти ОАО «ЦППК» Денис Бушуев: 
— Мы неоднократно встречались с руководством вашей области — и с 
губернатором, и с замами. Я понимаю, что страдает население, но у нас 
хозяйственное общество, есть акционеры. Нам разбрасываться 
деньгами не позволяют. Такая ситуация не только в Орловской области. 
Региональные власти пытаются всеми возможными способами подго-
нять наши затраты под свои бюджетные средства, но в Орле это не 
пройдет, 
5 млн. рублей — это просто смешно. Это затраты компании только на 
одну электричку, грубо говоря

Заместитель начальника отдела налогообложения 
физических лиц УФНС России по Орловской области 
Галина Чекулаева:
— Дело в том, что в соответствии с законом Орлов-
ской области № 289 от 26 ноября 2002 года 
«О транспортном налоге» от уплаты налога за одну 
единицу транспортного средства освобождается ряд 
категорий граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие чернобыльской катастрофы.
Но в законе не упоминались лица, принимавшие 
непосредственное участие в действиях подразделе-
ний особого риска, и они льгот по уплате транспорт-
ного налога не имели

58 
ветеранов 
подразделений 
особого риска 
проживают 
сегодня 
в Орловской 
области

Курс доллара

Курс евро

Цены на нефть

Что будет на Московском шоссе на месте бывше-

го мотеля «Шипка»? Строительство там идет давно, 

и слухов много. Это будет что-то производственного 

или развлекательного характера?

Елена Куприянова, 

г. Орел

АЛЬТЕРНАТИВНОЕ  МНЕНИЕ

В целях возмещения выпадающих доходов МЖД ежегодно 
заключает с регионами соглашения о сотрудничестве, но объ-
емы финансирования пригородных перевозок со стороны 
субъектов Российской Федерации сохраняются на уровне 
лишь порядка 20 процентов от суммы выпадающих доходов. С 
2009 года регионы осуществляют регулирование тарифов на 
пригородные перевозки.  Пригородные перевозки убыточны, 
в течение длительного периода убытки в этой сфере дорога 
принимает на себя, поддерживая пригородные перевозки за 
счет финансового результата от других видов деятельности. 
Очевидно, что социальная значимость пригородных перево-
зок, реализующих право граждан на свободу передвижения, 
должна быть подкреплена поддержкой регионов. Субъект Фе-
дерации, являясь заказчиком этого вида услуг для населения 
своего региона, устанавливает тарифы на пригородные пере-
возки. От выполнения региональных властей своих обяза-
тельств по поддержке пригородного железнодорожного со-
общения зависят стабильность дальнейшего развития приго-
родных перевозок, полноценное функционирование приго-
родных компаний с долевым участием регионов. В связи с се-
годняшней экономической ситуацией остро стоит вопрос о 
возможности сохранения имеющихся размеров пригородно-
го движения. Московская железная дорога делает все воз-
можное для усиления заинтересованности и ответственности 
органов государственной власти субъектов Федерации в ор-
ганизации пригородного железнодорожного транспорта и на-
деется на понимание в этом важнейшем вопросе

Служба по связям с общественностью Московской 
железной дороги — филиала ОАО «РЖД»

Чернобыльцам —    
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Александр Алоян

КОМБАЙН ЗА НАЛИЧКУ

14 апреля 2009 года 
должность гендиректора 
ООО «Северное сияние», 
офис которого располо-
жен в поселке Покровс-
кое, занял 55-летний Сер-
гей Дымов. Начальником 
охраны был 48-летний 
Виктор Тимошенко.  На 
территории сельхозпред-
приятия находился ком-
байн «Енисей 1200-1М». 
Его балансовая стоимость 
составляла 223 тысячи 
рублей. Комбайн нуждал-
ся в капремонте. 

27 августа 2009 года в 
ООО пришел фермер из 
Покровского района Алек-
сандр Ужокин и предло-
жил Тимошенко продать 
ему комбайн. Последний 
ушел в офис, а вернув-

шись, сообщил, что Ды-
мов разрешил его продать 
за 70 тысяч рублей. На 
следующий день фермер 
привез деньги и передал 

их Тимошенко, который 
выдал ему внутрихозяйс-
твенные накладные и кви-
танцию к приходно-кассо-
вому ордеру. 29 августа 

комбайн забрали. Алек-
сандр и его отец машину 
отремонтировали. Но ра-
дость от покупки длилась 
недолго. 

ПО СТАТЬЕ 160

В декабре 2009 г. в ООО 
прошла плановая инвента-
ризация. Шесть членов ко-

миссии, не найдя комбай-
на, сообщили об этом Ды-
мову. Тот заявил, что его 
местонахождение ему из-
вестно и в ближайшее вре-
мя вопрос о его продаже 
либо аренде будет решен. 
В итоге Дымов дал указа-
ние недостачу в акте инвен-
таризации не отражать. Бо-
ясь увольнения, члены ко-
миссии пошли на наруше-
ние. Между тем вопрос о 
продаже либо аренде ком-
байна решен так и не был.

В феврале 2010 года на 
головном предприятии «Се-
верного сияния» — в москов-
ском ЗАО «АгроГард» — про-
изошли кадровые переста-
новки, затронувшие и его 
филиалы: вскоре Дымов и 
Тимошенко уволились. Но-
вое руководство об отсутст-
вии комбайна узнало в июле. 
В ходе ревизии было уста-
новлено, что деньги за про-
дажу «Енисея» в бухгалтерию 
ООО не поступали. 27 июля 
юрист «Северного сияния» 
обратился с заявлением в 
милицию. Уголовное дело 
возбудили по ст. 160 («При-
своение или растрата»). 

В ходе следствия выяс-
нилось, что 29 августа ком-
байн проехал через конт-
рольный пункт ООО без то-
варно-транспортной на-
кладной. Сотрудники ООО 

— специалист по использо-
ванию техники и основных 
средств Михаил Оболенс-
кий и контролер Игорь Дро-
нов — знали, что это грубое 
нарушение инструкции и 
все же «закрыли глаза»... по 
указанию Тимошенко. Пере-
чить непосредственному на-
чальнику они не стали, опа-
саясь увольнения: в Покров-
ском найти работу сложно. 

ЭПИЛОГ 

После увольнения из 
«Северного сияния» Дымов 
и Тимошенко без работы не 

остались. Первый сейчас 
работает гендиректором 
ОАО «Сосновское», кото-
рое зарегистрировано в 
Екатеринбурге, второй — 
начальником службы конт-
роля гипермаркета «Ли-
ния-1» (ЗАО «Корпорация 
«ГРИНН»).

ОЧУМЕЛЫЕ РУЧКИ

Недолго техника гуляла
29 августа 2009 года 
с территории ООО 
«Северное сияние» исчез 
зерноуборочный комбайн 
«Енисей». Следствие, 
длившееся год, 
установило, что 
сотрудники ООО 
о случившемся знали, 
но молчали. Ведь в этой 
истории были замешаны 
их руководители.

Заместитель прокурора Покровского района 
Жанна Селютина: 
— Дымов и Тимошенко своей вины не признали. 
10 октября Покровский районный суд признал их 
виновными и назначил наказание в виде штрафа: 
Дымову — 500 тысяч рублей, Тимошенко — 400 тысяч. 
Суд также постановил вернуть комбайн законному 
владельцу. Приговор в законную силу не вступил. 
Тимошенко приговор суда обжаловал, Дымов — нет

Следователь следственной части Следственного 
управления при УМВД России по Орловской области 
Елена Егорова: 
— Следствие установило: Тимошенко действовал по 
поручению Дымова. Он получил от Ужокина 70 тысяч 
рублей. Свидетель Ужокин представил нам выданные 
ему внутрихозяйственные накладные и квитанцию к 
приходно-кассовому ордеру. По заключению судебно-
почерковедческой экспертизы, запись в квитанции 
выполнена Тимошенко. Вдобавок она не имела номера, 
который присваивается бухгалтерией. Что касается 
накладных, то подписи в разделе «Отпустил» были 
неразборчивы и не имели расшифровки. Но главное 
другое: данные образцы накладных в бухгалтерии ООО 
используются по другому назначению — для перемеще-
ния товарно-материальных ценностей. В ходе следст-
вия была также произведена выемка кассовой книги 
ООО и отчетов кассира за 2009 год. Из них видно, что 
деньги, полученные Тимошенко от Ужокина, в кассу не 
приходовались. Тимошенко не имел права их прини-
мать. Это прерогатива бухгалтерии

В связи 
с возбуждени-

ем 
уголовного 

дела Сергей 
Дымов снял 

свою 
кандидатуру 

с выборов 
главы Покровс-

кого района 
в марте этого 

года. На 
следствии 

Дымов 
и Тимошенко 
заявили, что 
сотрудники 

бухгалтерии их 
оговаривают, а 
уголовное дело 

сфабриковано

Лилия Карлова

Приехавшие пожарные уви-
дели, что огонь уже охватил 
почтовое отделение. Огонь 
был потушен, но здание выго-
рело изнутри, кровля обру-
шилась, в итоге остались од-
ни стены. 

Причина пожара и размер 
ущерба устанавливаются. 

ПОБЕДА СТИХИИ

Остались 
одни 
стены
В селе Русский Брод 
Верховского района 
в ночь с 9 на 10  ноября 
сгорела почта.

20пожаров
с начала этого года 
зафиксировано 
в Верховском районе 
на 10 ноября

Начальник отделения 
надзорной деятельности 
по Верховскому и 
Корсаковскому районам 
Управления надзорной 
деятельности Главного 
управления МЧС России 
по Орловской области 
Олег Куликов:
— На ликвидацию 
пожара выезжали две 
машины, работало два 
отделения. Приехали в 
течение трех минут, 
локализовали сразу, 
распространения огня 
удалось избежать, но он 
охватил всю площадь 
здания. Тушили больше 
трех часов. Угрозы 
людям и строениям не 
было. Никто не постра-
дал

«ПРАВОЕ ДЕЛО» выступа-
ет за одновременное введение
уведомительного порядка ре-
гистрации трудовых мигран-
тов и жестких правил для них.
Надо учитывать зарубежный 
опыт. Скажем, в Арабских 
Эмиратах, где на стройках за-
няты в большинстве своем
пакистанцы и индийцы, лю-
бой конфликт иностранно-
го рабочего с законом влечет 
непродление визы, а иногда 
депортацию. Аналогичную
систему следует внедрить в на-
шей стране. Это легко сделать,
применяя межгосударствен-
ные соглашения со странами-
источниками рабочей силы.

«ПРАВОЕ ДЕЛО» исходит из 
того, что ни появление, ни про-
вал концепции мультикуль-
турализма в Западной Европе
не имеют особого отношения
к российским реалиям. Мы в 
мультикультурализме живем
веками. Только мы всем наро-
дом празднуем два Новых года, 
два Рождества, Масленицу и
день святого Валентина. Толь-
ко у нас сегодня национальные 
блюда – соленый огурец, шаур-
ма и суши. Мы разные в Якут-
ске, Грозном и Мурманске, но
это не мешает нам и там, и там 
готовить шашлыки на улице и 
танцевать «цыганочку» на лю-
бом празднике.

Мы можем и должны стать
страной культурной и эко-
номически развитой. Рос-
сия – мост между разными
культурами.

Выбирайте будущее 
4 декабря − 

«ПРАВОЕ ДЕЛО»!

Часть 3 из 3.
В соответствии с ч. 1 ст. 52 ФЗ № 67-ФЗ

материал предоставленный избира-
тельным объединением Всероссий-
ской политической партии «ПРАВОЕ
ДЕЛО» публикуется бесплатно.

23пожара
было зафиксировано 
в Верховском районе 
на 1 ноября прошлого 
года

Юлия Гердт

Результаты конкурса объяв-
лены 9 ноября. До этого в тече-
ние полутора месяцев жители 
города и области звонили в 
районные отделы внутренних 
дел, в пресс-службу УМВД и 
рассказывали о сотрудниках 
органов внутренних дел, на их 
взгляд, достойных звания «Луч-
ший полицейский». 

Из представленных кандида-
тов было отобрано семь со-
трудников, которых чаще дру-
гих отмечали граждане. Фото-
графии и рассказы о них были 
размещены на официальном 
сайте УМВД. 

С 25 октября по 9 ноября шло 
финальное интернет-голосова-
ние.

ЗНАЙ НАШИХ!

У полиции
женское
лицо
По результатам народного 
конкурса лучшим 
полицейским Орловской 
области стала майор 
полиции Екатерина 
Степанова.

Руководитель пресс-
службы УМВД России 
по Орловской области 
Мария Шакина: 
— Победитель конкурса 
«Лучший полицейский 
Орловской области» 
майор полиции Екатери-
на Степанова занимает 
должность начальника 
центра по исполнению 
административного 
законодательства УМВД 
РФ по Орлу. Она долгое 
время работала 
в подразделении 
по делам несовершен-
нолетних, проходила 
службу в Северо-Кав-
казском регионе

Директор Кромской 
детской школы искусств 
Галина Альянова:
— Этот творческий 
проект стартовал в 
районе в прошлом году. 
Фестиваль стал своего 
рода визитной карточ-
кой района. Надеюсь, 
он станет доброй 
традицией на Орловщи-
не. Любовь к музыке 
сближает людей

Член жюри, почетный 
гражданин района
Нина Симакова:
— Выбрать лучших 
из лучших невозможно. 
Все ансамбли были 
хороши. Я многие годы 
мечтала увидеть на 
районной сцене выступ-
ление музыкальных 
семейных династий. 
Моя мечта сбылась

Закон 
и порядок 

— в 
женских 

руках

Светлана Анисимова

13 ноября в Кромской школе 
искусств проходил фестиваль 
семейных ансамблей. На сцену 
выходили ученики школы вме-
сте с родителями. 

Артисты не один вечер пос-
вятили репетициям: семьями 
приходили в школу искусств и 
осваивали новые музыкальные 
инструменты. А квалифициро-
ванные педагоги помогали па-
пам и мамам, дедушкам и ба-
бушкам. 

В подарок каждая семья по-
лучила большой торт. Праздник 
продолжился семейным чаепи-
тием. 

ТВОРЧЕСКИЙ ПРОЕКТ

Музыкальная 
семья
У кромчан свой способ 
пропаганды семейных 
ценностей.

В семье 
Симако-

вых 
музыку 

любят и 
стар и 

млад

21
ансамбль принял 
участие в фестивале

СОТРУДНИКИ ФИРМЫ ЗНАЛИ О КРАЖЕ КОМБАЙНА, НО МОЛЧАЛИ, БОЯСЬ УВОЛЬНЕНИЯ
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Партия «ПРАВОЕ ДЕЛО» считает, что завтра и будущее орловцев в интеллектуальной экономике.
Наши приоритеты:
– развитие культуры и исторического культурного потенциала (введение отраслевой си-

стемы оплаты труда в сфере культуры, восстановление культурного наследия области и органи-
зация культурного туризма);

– рост благосостояния простых рабочих. Эффективный способ поднять зарплату всем и 
сразу на 34, 6 % – отменить налога на зарплату. Стимулирование работодателей к повышению 
зарплат. Установление соответствия градации фонда оплаты труда, количества рабочих мест и 
градации снижения налогов.

           Выбирайте будущее 4 декабря − «ПРАВОЕ ДЕЛО»!
Часть 3 из 3

В соответствии с ч. 1 ст. 52 ФЗ № 67-ФЗ материал предоставленный избирательным объединением РО в Орловской области Всероссийской 
Политической партии «ПРАВОЕ ДЕЛО» публикуется бесплатно.

Екатерина Козлова

Сказочную путевку ребята 
получили благодаря участию 
в межрегиональном конкур-
се детских рисунков, кото-
рый проходил под девизом 

«Дети рисуют мир». Ребята 
представили яркие, инте-
ресные работы на различную 
тематику. Их и было решено 
передать Деду Морозу.

Орловских школьников в 
московской резиденции 

встретили сказочные пер-
сонажи «Двое из ларца». 
Ребята приехали с подар-
ками: привезли каравай 
Дружбы и концертные но-
мера.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

В гостях у сказки
12 ноября 45 сельских школьников из 
Новосильского и Корсаковского районов побывали 
в гостях у Деда Мороза в подмосковных 
Кузьминках.

Председатель обкома 
профсоюза работни-
ков культуры Орловс-
кой области Тамара 
Казакова:
— Завершилась 
встреча сладкими 
подарками и веселой 
дискотекой под 
настоящей новогод-
ней елкой. Программа 
была хоть и короткой, 
но насыщенной и 
интересной. Дети 
остались довольны

Алексей Мироненко

Им помогают работники 
коммунальных и других го-
родских служб. А за двое 
суток до дня выборов по-
лицейские проверят изби-
рательные участки и при-
легающие территории с 
применением технических 
средств и служебных собак 
и выставят круглосуточную 
охрану. 

К моменту завоза изби-
рательных бюллетеней на 

участки все полицейские 
города перейдут на уси-
ленный вариант несения 
службы.

Об этих и других мерах 
по обеспечению общест-
венного порядка и без-
опасности при проведении 
выборов 4 декабря речь 
шла 14 ноября на заседа-
нии городской антитерро-
ристической комиссии под 
председательством мэра 
Виктора Сафьянова. 

НАЧАЛОСЬ...

Участки 
под контролем
Полицейские начали 
обследовать 
помещения 
избирательных 
участков области на 
предмет защиты от 
терроризма.

Начальник ОООП 
УМВД России 
по городу Орлу 
Константин 
Фомичёв:
— 142 избиратель-
ных участка в Орле 
в день выборов 
будут охранять 
около 350 полицей-
ских

Варвара Синицына

10 ноября педагоги и вос-
питанники областной стан-
ции детского и юношеского 
туризма и экскурсий верну-
лись из десятидневного 
турпохода по Крыму. Ребя-
та, которым предостави-
лась уникальная возмож-
ность провести осенние ка-
никулы, путешествуя по 
Крыму, — активные участ-
ники областных турслетов. 
В июне этого года они пред-
ставляли Орловскую об-
ласть на межрегиональных 
соревнованиях «Школа без-
опасности» в Калуге. 

Особое впечатление на 

наших туристов произвел 
музей мемориального ком-
плекса «35-я батарея» в Се-
вастополе. Именно здесь в 
июне—июле 1942 года при-
няли свой последний бой 
80 тысяч защитников горо-
да-героя. И по сей день 
идет кропотливая работа 
по обнаружению, иденти-
фикации и музеефикации 
останков погибших. Благо-
даря поискам в архивах и 
сотрудничеству с переда-
чей «Жди меня» установле-
ны имена сотен защитни-
ков Севастополя. 

ЖИЗНЬ ПОХОДНАЯ

Крымские каникулы
Воспитанники детского и юношеского туризма  
историю обороны Севастополя знают
 на «отлично».

Крымский 
водопад 

Джур-джур 
в переводе 

с армянского  
«вода-вода» 

оправдывает 
свое назва-

ние — он 
самый 

полноводный 
в Крыму

Заведующая отделом по туризму областной станции 
детского и юношеского туризма и экскурсий, руково-
дитель группы Елена Волобуева:
— В Севастопольском музее для нас провели изуми-
тельную экскурсию. Дети выходили из мемориально-
го комплекса со слезами на глазах. Это было настоль-
ко трогательно. Мы обязательно постараемся еще не 
один раз приехать в эти удивительные места и 
поклониться памяти освободителей

Лилия Лущенко

6 ноября около двух ча-
сов ночи 34-летний житель 
села Никольского Новоде-
ревеньковского района, 
управлявший автомобилем 
ГАЗ-3110 в состоянии ал-
когольного опьянения, на 
втором  километре автодо-
роги Верховье—Хомутово  
сбил пешеходов и скрылся 

с места происшествия. 
Свидетелей трагедии не 
нашлось, но полицейским 
вскоре удалось задержать 
его. От полученных травм 
3 9 - л е т н я я  ж е н щ и н а  и 
19-летняя девушка сконча-
лись на месте. 

Позже задержанный су-
дом был отпущен.

СУД РЕШИЛ

Опасений 
не имеют
8 ноября Верховский районный суд решил отпустить 
из-под стражи водителя, сбившего насмерть двух 
человек.

Начальник штаба МО МВД «Верховский»
 Андрей Симонов: 
— В 6 утра 6 ноября нам поступило сообщение о ДТП, 
а где-то к полудню подозреваемое лицо было 
обнаружено, и машина установлена. Мы его задержа-
ли, вышли в суд с ходатайством об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стражу. Суд 
ходатайство не поддержал. Ведется следствие

Старший специалист Верховского районного суда 
Светлана Свиридова:
— Нет оснований его сразу заключать под стражу. 
Подозреваемый ранее неоднократно привлекался 
к уголовной ответственности, но судимости в уста-
новленном законом порядке сняты и погашены. 
Он является гражданином России, имеет постоянное 
место жительства, женат, имеет двух малолетних 
детей, его личность документально установлена 
и подтверждена паспортом. Каких-либо данных о том, 
что подозреваемый намерен скрыться от следствен-
ных органов или суда или намерен воспрепятствовать 
производству по уголовному делу, нет

Александр Мазалов

В галерею ребята при-
везли свои рисунки. В до-
ме-интернате больше года 
работает класс по изобра-
зительному искусству, где 
они делают первые шаги 
под руководством препо-
давателя изобразительно-
го отделения Болховской 
детской школы искусств 
Геннадия Миночкина. В 
«Арбате» именитый худож-
ник Валерий Ефимов обсу-
дил с ребятами их творчес-
кие успехи, поделился опы-
том.  

Организаторы встречи 
объявили конкурс художе-
ственных работ, которые 
примут участие в выставке 
«Рождественская сказка» в 
декабре. Обычно в ней уча-
ствуют профессиональные 
художники. Теперь же воз-

можность показать себя 
появилась и у ребят из 
Болхов ского дома-интер-
ната.  

Р е б я т а  в е р н у л и с ь  в 
Болхов с массой впечат-
лений и памятными по-
дарками от Общественной 

палаты и общественной 
организации «Академия 
культуры». 

АКЦИЯ

И подарок 
от именитого  художника

Заслуженный художник 
России Валерий Ефимов 
первым откликнулся 
на публикацию 
в «Орловской правде» 
о ребятах из Болховского 
дома-интерната «Есть 
одна у сироты мечта». 
От своей семьи 
он подарил инвалидное 
кресло воспитаннику 
интерната Даниилу Паку. 
А в рамках совместного 
проекта галереи «Арбат» 
и Общественной 
палаты Орловской 
области «Открой 
сердце для доброты» он 
для них провел мастер-
класс.

Валерий 
Ефимов 

провел для 
ребят 

мастер-класс 
по изобрази-

тельному 
искусству

Руководитель общественной галереи живописи 
«Арбат» Светлана Медведева: 
— Я считаю, что живопись, занятие творчеством для 
этих детишек — верный путь к выздоровлению

Преподаватель изобразительного отделения Болхов-
ской детской школы искусств Геннадий Миночкин:
— Ребята из дома-интерната занимаются по такой же 
программе, что и дети из школы искусств. Встреча 
с Валерием Ефимовым стала для них стимулом 
к дальнейшим творческим начинаниям. Дети живут 
в доме-интернате и не так часто выезжают за его 
пределы, поэтому выставка их очень впечатлила

Я мечтаю 
о том, 
чтобы у этих 
ребят всё 
сбылось. 
Но, может 
быть, мне 
нужно 
что -нибудь 
сделать для 
этого?

Михаил Изволов

В олимпиаде, проходив-
шей 9 ноября на базе лицея 
№ 1 ,  п р и н я л и  у ч а с т и е 
88 старшеклассников из 
38 школ города. 15 ноября 
Анастасия Шорина и ещё 
пять призеров были при-

глашены на заседание кол-
легии администрации го-
рода, где и получили призы 
и поздравления от мэра 
Виктора Сафьянова. 

ПУТЬ В МИЛЛИОНЕРЫ

Лицеисты 
станут богачами
Ученица 10-го класса лицея №1 города Орла 
Анастасия Шорина признана лучшей среди 
участников городской олимпиады школьников 
по предпринимательству.

Мэр Виктор Сафьянов:
— Олимпиада проводилась в рамках муниципальной 
целевой программы развития малого и среднего 
предпринимательства в городе Орле. Это часть 
нашей стратегии по приобщению молодежи 
и школьников к бизнесу. Тесты и ситуационные 
задания старшеклассники решали в условиях, 
максимально приближенных к реалиям нашего 
города

Настя 
Шорина:

— Знания, 
полученные 

во время 
подготовки 

к олимпиаде, 
пригодятся 

нам 
во взрослой 

жизни
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— Василий Василье-

вич, что сейчас происхо-

дит в современной кос-

мологии? 
— Очень интересным 

объектом исследований 
сейчас являются так назы-
ваемые квазары. Открыты 
они лет сорок назад, но до 
сих пор много неясного в их 
происхождении. Квазары — 
это будущие галактики. Это 
самые далекие объекты, ко-
торые находятся далеко за 
границей нашей Галактики. 
Они самые далекие и самые 
яркие объекты Вселенной. 
Размеры у них в сотни раз 
меньше, чем у нашей Галак-
тики, а излучение намного 
больше. Причину такого па-
радокса предстоит выяс-
нить ученым.

— Слышала, что при 

изучении далеких кос-

мических объектов боль-

шую роль играет свет, 

который они излучают. О 

чем может рассказать 

свет?

— Скорость света изве-
стна — это 300 тысяч ки-
лометров в секунду. Сле-
довательно, если какой-то 
источник находится на 
большом расстоянии, то 
свет это расстояние дол-
жен пройти за какое-то ко-
нечное время. Например, 
мы смотрим на Луну, кото-
рая светит отраженным 
солнечным светом. До Лу-
ны 400 тысяч километров. 
Значит, от Луны свет до 
нас идет примерно 1, 25 
секунды.  От нас до Солн-
ца примерно 150 милли-
онов километров, а зна-
чит, фотончики света до-
стигают Земли за 8 минут 
19 секунд. Значит, если вы 
сейчас посмотрели на 
Солнце, то вы его видите 
таким, каким оно было 8 
минут 19 секунд назад. А 
если объект дальше? Зна-
чит, и времени надо боль-
ше. Самая близкая к Солн-
цу звезда — это Альфа 
Центавра.  Свет от нее 
идет до нас четыре с чет-
вертью года. И это самая 
близкая к нам звезда! Вот 
если что-то случится с 
этой звездой, к примеру, 
она пропадет, мы обнару-
жим пропажу только лишь 
через четыре года. Т.е. 
звезда исчезнет, а свет ее 
будет жить. Помните, у 
Маяковского — «как свет 
умерших звезд доходит»?

— Что включает в себя 

наша Галактика?

— Все звезды, которые 
мы видим невооруженным 
глазом и в телескоп, отно-
сятся к огромной звездной 
системе — нашей Галакти-
ке.  В нашей Галактике око-
ло двухсот миллардов зве-
зд. К слову сказать, невоо-
руженным глазом мы ви-
дим только три тысячи 
звезд. Среди этих звезд 
есть очень много похожих 
на наше Солнце. Таких 
звезд в нашей Галактике — 
сотни миллионов. Надо 
учитывать, что Солнечная 
система находится не в 
центре Галактики. Мы на-
ходимся где-то на две тре-
ти радиуса от центра на-
шей Галактики.  Теперь 
вспомните, от ближайшей 
к нам звезды свет доходит 
за четыре года, а от  одно-
го края Галактики до дру-
гого свет идет 100 тысяч 
лет! 

— На каких планетах 

предположительно мо-

жет быть жизнь? 
—  Только на Земле есть 

разумные существа. Поче-
му? А потому что есть не-
обходимый для этого ряд 
условий: определенная от-
даленность от Солнца, оп-
ределенное солнечное из-
лучение, вода, атмосфера, 
давление.  

Ближе Земли к Солнцу 
Венера. На Венере есть ат-
мосфера. Но она состоит 
из углекислого газа, кис-
лорода там всего один 
процент. В нашей атмос-
фере 78 процентов азота, 
21 — кислорода. Именно 
такая механическая смесь 
газов необходима для жиз-
ни. 

Венера непригодна для 
жизни еще и по причине 
своей «горячей натуры» — 
у ее поверхности  темпе-
ратура примерно +500 гра-
дусов по Цельсию. Так 
жарко на Венере за счет 
парникового эффекта. На 
планете такие плотные об-
лака, что Солнце даже не 
пробивается. 

Самым подходящим для 
жизни после Земли счита-
ется Марс. От Солнца до 
Земли 150 миллионов ки-
лометров, а до Марса — 
228 миллионов километ-
ров. В полтора раза даль-
ше. Условия весьма не-
плохие. И Марс имеет ат-
мосферу, хоть и  очень 
разреженную. У поверхно-
сти Марса давление пять-
семь миллиметров ртут-
ного столба. Это пример-
но как если подняться с 
поверхности Земли на вы-
соту 35 километров. Рель-
еф Марса очень похож на 
рельеф Земли. Марс очень 
гористый, но есть такие 
образования, которые по-
казывают, что когда-то 
здесь была вода — геоло-
гические структуры, напо-
минающие русла высо-
хших рек. В пользу воды 
говорит и большое коли-
чество камней-гладышей. 
На Марсе тоже есть смена 
времен года. Там есть по-
люса, полярные шапки. На 
полюсах температура до-
стигает зимой -120 граду-
сов по Цельсию, ближе к 
экватору температура до-
стигает + 10—+15 граду-
сов! Эта температура нам, 
землянам, уже более по-
нятна. Это вам не Венери-
ны +500. На Земле, кста-
ти,  самая низкая темпе-
ратура зарегистрирована 
в Антарктиде советским 
исследователем Сидоро-
вым. Составляет она -89 
градусов по Цельсию. 

 — Но ведь атмосфе-

ры-то подходящей для 

человека на Марсе  нет?

 — Да, кислорода нет. Но 
самое главное — вода. 
Есть так называемые анаэ-
робные бактерии, для ко-
торых кислород не важен. 
Они сами будут вырабаты-
вать кислород. Ведь и на 
Земле считается, что кис-
лород вырабатывают рас-
тения. Из чего состоит по-
верхность Марса? Из со-
единений. Это окиси желе-
за, кадмия, магния. А оки-
си — это кислород в свя-
занном состоянии. А мо-
жет быть, найдутся такие 
организмы, которые могут 
этот связанный кислород 
высвобождать?  

Марс начали осваивать 
еще с 1971 года. Есть изу-

мительные фотографии, 
сделанные с марсоходов. А 
в последние десятилетия 
Марс осваивается особен-
но интенсивно. Буш заявил, 
что пилотируемый полет на 
Марс произойдет в 2030 
году. Не думаю, что это бу-
дет возможно так скоро, но 
через двадцать лет космо-
навтика шагнет далеко впе-
ред. Технически это можно 
осуществить даже сейчас. 
Но ведь туда надо послать 
человека. До Марса доле-
теть, там побыть и обратно 
вернуться — все это зай-
мет около двух лет. 

Вопрос: сможет ли че-
ловек в замкнутом ракет-
ном пространстве выдер-
жать два года? Вот завер-
ш и л с я  э к с п е р и м е н т 
«Марс-500» — моделируе-
мый полет на Марс. Для 
космонавтов создавались 
точно такие условия, как 
если бы экипаж действи-
т е л ь н о  п о л е т е л  б ы  н а 
Марс.  До этого экспери-
мента непрерывный полет 
на орбитальные станции 
составлял 438 суток.  Этот 
рекорд поставил совет-
ский космонавт Поляков. 
Сейчас экипаж провел на 
искусственном Марсе  бо-
лее пятисот суток! 

Здесь важно не допу-
стить в организме челове-
ка необратимых процес-
сов. Это же очень сложно 
психологически. Помню, 
был на встрече с космо-
навтами в Москве, и вот 
один рассказывал, как его 
коллега на станции каж-
дое утро будил словами: 
«Вставайте,  граф!  Вас 
ждут великие дела!». И так   
изо дня в день каждое ут-
ро... Бедняга рассказы-

вал,  что  ему хотелось 
взять тяжелый предмет и 
прибить товарища.  Не 
каждый может это вынес-
ти. Очень тяжело  два года 
находиться в замкнутом 
пространстве, где никуда 
друг от друга не денешь-
ся.

— У Вселенной есть 

определенное устрой-

ство?

— Вселенная так устро-
ена, что галактик становит-
ся все больше и больше. 
Видимых галактик, кото-
рые образуют местную си-
стему галактик, штук трид-
цать. Строение галактик 
очень сложное. Они не 
располагаются хаотично — 
они расположены ячейка-
ми по определенной си-
стеме. То есть Вселенная 
имеет ячеистую структуру.  
Как мыльная пена. По на-
шим расчетам, наша Все-
ленная заканчивается на 
расстоянии 15 миллиар-
дов  световых лет, а мы до-
стигаем только 12—13. 
Расстояния могут быть та-
кие, что свет еще просто 
до нас не дошел. Поэтому 
говорят «горизонт Вселен-
ной». То есть это та грани-
ца, за которой свет до нас 
еще не дошел. Не забыва-
ем, что свет имеет конеч-
ную скорость. 

—  Как развивается на-

ша Вселенная?

— Эйнштейн считал, 
что все статично, все не-
изменно. Он считал, что 
Вселенная изотропна (это 
к о гд а  с в о й с т в а  в с ю д у 
одинаковы), то есть ско-
рость света одинакова по 
всем направлениям.  И 

вдруг в 1922 году ленин-
г р а д с к и й  м а т е м а т и к 
Фридман решил все эйн-
штейновские уравнения 
заново и пришел к выво-
ду, что Вселенная и галак-
тики просто не могут быть 
статичны.  Они должны 
либо расширяться — убе-
гать друг от друга, либо 
сжиматься. 

То есть Вселенная не 
стационарна, все нахо-
дится в постоянном дви-
жении. Эйнштейн долго 
не верил, а потом признал 
свою ошибку. Но это все 
было пока теоретически. 
А в 1929 году американ-
ский ученый Хаббл, изу-
чая галактики с помощью 
спектров,  пришел к выво-
ду,  что  длина волны в 
спектрах галактик смеще-
на в красную сторону, а 
это может соответство-
вать только удалению. 
Фиолетовое — сближе-
ние, красное — удаление. 
То есть было доказано, 
что галактики разбегают-
ся друг от друга, Вселен-
ная расширяется.  Чем 
дальше друг от друга га-
лактики, тем скорость их 
разбега больше.

А теперь давайте пой-
дем назад: если они раз-
бегаются, то, значит, был 
момент, когда они только 
начали разбегаться. Тогда 
выдвинули такую гипоте-
зу, что когда-то Вселен-
ная была в совсем другом 
состоянии: не было ни га-
лактик, ни звезд. Вселен-
ная была как сверхгоря-
чая, сверхплотная точка, 
а  д а л ь ш е  п р о и з о ш е л 
взрыв.   

Постепенно начали по-
являться элементарные 

частицы, протоны, элект-
роны, античастицы и ста-
ли развиваться звезды, 
галактики. Это произош-
ло где-то 13—14 милли-
ардов  лет назад.   

Лет десять назад было 
установлено, что расши-
рение Вселенной идет с 
ускорением. Это постави-
ло многих в недоумение. 
Вот смотрите, расшире-
ние началось 14 миллиар-
дов лет назад, а расшире-
ние с ускорением нача-
лось 6 миллиардов лет на-
зад. Что же там находит-
ся, что вызвало ускоре-
ние? Движение автомоби-
ля ускоряет  двигатель, 
тела движутся с ускоре-
нием, потому что их при-
тягивает земля — сила 
притяжения.

Это сейчас самый вол-
нующий вопрос в космо-
логии. Есть предположе-
ние о существовании ка-
кой-то новой субстанции. 
Ее назвали темная энер-
гия. Причиной ускоренно-
го расширения нашей Все-
ленной является  эта но-
вая субстанция, понятие 
которой введено космоло-
гами. Она и отвечает за 
ускоренное расширение 
Вселенной. Она обладает 
не свойством притяжения, 
а, наоборот, — антиграви-
тацией.   

Какова природа этой 
темной энергии? Сущест-
вует множество теорий. 
Все они в основном связа-
ны с понятием физиче-
ского вакуума. Ответить на 
этот вопрос — дело буду-
щего. Не будет преувели-
чением сказать, что при-
рода темной энергии — 
это главная загадка фун-

даментальной физики XXI 
века. 

— Галактики разбега-

ются, Вселенная расши-

ряется. А куда она рас-

ширяется?

— Интересный вопрос. 
Я не могу обьяснить это 
даже своим студентам. Вот 
мы привыкли, что у нас 
есть три координаты: х, y, 
z. Трехмерное простран-
ство + время = четырех-
мерное пространство. А 
ведь теоретически могут 
быть другие измерения. 
Есть теории о соседних 
Вселенных с тоннелями. 
Ученые-теоретики иссле-
дуют вопрос о существо-
вании так называемой 
мультивселенной. Одним 
из интереснейших свойств 
этой мультивселенной яв-
ляется наличие бесконеч-
ного  количества соседс-
твующих пузырей — дру-
гих вселенных.  

— Существует вероят-

ность столкновения Зем-

ли с крупным небесным 

телом?

— Вероятность есть, но, 
по моему мнению, она 
чрезвычайна мала. Бом-
бардировка Земли мелки-
ми телами происходит по-
стоянно. Есть кометы, они 
разрушаются. Если Земля 
пересекает орбиту разру-
шившейся кометы, то мы 
видим целый метеорный 
поток. Этот весь мусор по-
падает в земную атмосфе-
ру. Бывали, кстати, и смер-
тельные случаи, когда по-
падали камни от метеори-
тов в человека. Есть слу-
чаи попадания в лошадь, в 
корабль. Чтобы случилась 

глобальная катастрофа, 
нужно чтобы Земля столк-
нулась с крупным небес-
ным телом диаметром око-
ло 10 километров.  Тело 
диаметром 10 километров 
вызовет гибель млекопи-
тающих и человека. Чер-
вячки и бактерии останут-
ся, жизнь на планете не за-
мрет, но цивилизация по-
гибнет. 30 июня 1908 года 
в Сибири произошло стол-
кновение Земли с ядром 
небольшой кометы. Пом-
ните, Тунгусский метео-
рит? Он был небольшой, ну 
порядка 500 метров попе-
рек.  Мощность взрыва бы-
ла как у 20-мегатонной во-
дородной бомбы! Тогда вы-
горела площадь радиусом 
в тридцать километров. А 
это площадь больше, чем 
площадь Москвы. Слава 
Богу, вокруг была необита-
емая тайга. Ударная волна 
от этого взрыва обошла 
земной шар два раза. И ко-
мета, заметьте,  взорва-
лась над землей. А теперь 
представьте, если бы кос-
мическое тело было деся-
тикилометровое? Одна во-
ронка от такого столкнове-
ния будет достигать не-
скольких километров. На 
тысячи километров все 
с г о р и т  д о тл а .  С а м о е 
страш ное, что если столк-
новение произойдет на од-
ной стороне земного ша-
ра, то все погибнет и на 
другой стороне. Потому 
что в атмосферу попадет 
огромное количество пы-
ли. Земля будет непро-
зрачна для солнечных лу-
чей. На Земле резко пони-
зится температура до -130 
градусов.  

— Можно просчитать 

это столкновение?

— Можно. Такие опас-
ные небесные тела назы-
вают астероидами. Между 
орбитой Марса и Юпитера 
огромное количество та-
ких астероидов. Есть каме-
нистые, есть ледяные. Са-
мый крупный астероид —  
карликовая планета  Цере-
ра. Диаметр —  примерно 
1000 километров. На вто-
ром месте по размеру — 
Паллада. В 1968 году все 
газеты писали, что с Зем-
лей столкнется астероид 
Икар массой более 4 мил-
лиардов тонн, размером в 
полтора километра. При 
более тщательных расче-
тах оказалось, что все-та-
ки не столкнется. Он про-
шел от нас на расстоянии 
семи миллионов километ-
ров. Но это по космичес-
ким меркам не много. Не 
забывайте, что Земля об-
ладает гравитационным 
воздействием.  Орбита 
Земли меняется. И может 
измениться так, что столк-
новение все же произой-
дет. Небольшие, в несколь-
ко сотен метров, астерои-
ды часто пролетают над 
нашей планетой. Вот в кон-
це 90-х на расстоянии 150 
тысяч километров один 
пролетел двухсотметро-
вый, второй пролетел. Они 
не приведут к гибели  ци-
вилизации, но на локаль-
ном уровне последствия 
будут катастрофичны. Это 
будет гибель целого горо-
да и области. Такие асте-
роиды пролетают в опас-
ной близости к Земле. 
Правда, сейчас есть такая 
техника, что можно за ме-
сяц определить приближе-
ние астероида к Земле.
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РЕПОРТЁР

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Марс атакуем
4 ноября в институте медико-биологических 
проблем РАН  закончился эксперимент «Марс-
500», имитирующий пилотируемый полёт 
на Красную планету. Специально для читателей 
«ОП» профессор кафедры теоретической физики 
и математического моделирования Орловского 
государственного университета Василий Митяев 
рассказал о том, какие тайны хранят в себе 
далекие галактики, станут ли реальными 
для землян полеты на Марс, существует 
ли для нашей планеты угроза из космоса. 

Марьяна Бир

САМЫЙ БЛИЗКИЙ СОСЕД ЗЕМЛИ МОЖЕТ БЫТЬ ЗАСЕЛЁН ЗЕМЛЯНАМИ

Василий 
Митяев:
— Мы стоим 
на пороге 
великих 
космических 
открытий 
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14 ноября, во Всемир-
ный день борьбы с сахар-
ным диабетом, в актовом 
зале Орловского меди-
цинского института про-
шла научно-практическая 
конференция.

Из столицы к орловским 

врачам и пациентам при-
ехала кандидат медицинс-
ких наук, директор центра 
обучения «Диабет, образ 
жизни» Наталья Чернико-
ва. Все желающие после 
конференции имели воз-
можность сделать момен-
тальный анализ уровня са-
хара в крови.

Здесь же была органи-
зована выставка рисунков 
детей, страдающих диа-
бетом. Маленькие паци-
енты получили на память 
красивые игрушки и зон-
тики.

8 ноября в музее И.С. Тур-
генева открылась выстав-
ка, посвященная памяти 
Великой Княгини Елиза-
веты Федоровны и ее суп-
руга Великого Князя Сер-
гея Александровича и при-
уроченная к приближаю-
щемуся 400-летию дома 
Романовых.

Основная часть экспо-
натов выставки  —  это фо-
тографии, на которых от-
ражены моменты жизни 
Елизаветы Федоровны.  
Жемчужиной выставки, 
б е з у с л о в н о ,  я в л я е т с я 
большой портрет Великой 
Княгини Елизаветы Федо-
ровны, выполненный ху-
дожником Иваном Митро-
фановым. 

У этого портрета своя 
интересная история. Мит-
рофанов был учеником из-
вестного художника Конс-
тантина Юона. Однажды 
одна светская дама обра-
тилась к Юону с просьбой 
написать ее портрет. Тот 
был очень занят и доверил 
это дело Митрофанову. 

Молодой художник пи-
сал женщину в костюме 
монахини по изображени-
ям, но и сама дама иногда 
позировала. Автор очень 
дорожил портретом. Ухо-
дя на фронт, он закопал 
его в землю, не зная, вер-
нется с войны или нет. К 
счастью, и он, и картина 
остались практически не-

вредимы. В 70-х годах ху-
дожник жил в Орле. Од-
нажды он принес портрет 
монахини в музей Турге-
нева. 

Когда сотрудники музея 
увидели этот портрет, они 
ассоциировали его пре-
жде всего с образом Лизы 
Калитиной из  романа 
И.С. Тургенева «Дворянс-
кое гнездо». В книгу по-
ступлений музейщики 
внесли картину как безы-
мянный «Портрет монахи-
ни» и долгое время пыта-
лись узнать имя этой жен-
щины. В 90-е годы в Орел 
часто приезжал скульптор 
Клыков, который работал 
над памятником Елизаве-
те Романовой. Он устано-
вил, что на портрете изоб-
ражена действительно Ве-
ликая Княгиня. 

Выставка «Восхождение 
в святость» показывает 
путь Елизаветы Федоров-
ны от немецкой принцес-
сы до русской святой. Это 
уже вторая выставка в Ор-
ле,  организованная пред-
ставителями московского 
фонда возрождения Нико-
ло-Берюлюковского мо-
настыря и орловскими му-
зеями. 

Ответственный секретарь 
Николай ШИКУНОВ.
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РЕДАКЦИЯ

Коллектив Орловского государственного аграрного университета выражает 
глубокое соболезнование проректору по научной работе Александру Василье-
вичу Амелину в связи со смертью его матери.

Руководство, личный состав, ветераны УФСБ России по Орловской области 
глубоко скорбят по поводу  смерти бывшего сотрудника  управления, полковни-
ка в отставке, ветерана боевых действий

ВИКУЛИНА
Генриха  Никаноровича

и выражают   искреннее соболезнование родным и близким покойного.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Управление Федеральной службы 

государственной регистрации,

 кадастра и картографии по Орловской области

(Управление Росреестра)

18 ноября 2011 года с 10.00 до 13.00
проводит «горячую линию»

по вопросам применения норм  действующего законо-
дательства о несостоятельности  (банкротстве).

На вопросы граждан отвечают специалисты отдела по 
контролю и надзору в сфере саморегулируемых органи-
заций по телефону 8 (4862) 45-89-10.

УПРАВЛЕНИЕ СУДЕБНОГО ДЕПАРТАМЕНТА 

В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

объявляет конкурс

на замещение вакантной должности 

государственной гражданской службы

— АДМИНИСТРАТОРА ЗАВОДСКОГО РАЙОННОГО СУДА  г. ОРЛА.
Квалификационные требования к кандидату:

— высшее профессиональное образование;
— не менее 2-х лет стажа государственной граждан-

ской службы (государственной службы иных видов) или 
не менее 4-х лет стажа работы по специальности.

Для участия в конкурсе представляются:

1. Личное заявление;
2.Собственноручно заполненная и подписанная ан-

кета;
3. Копия диплома о высшем образовании;
4. Копия трудовой книжки или иные документы, под-

тверждающие трудовую (служебную) деятельность;
5. Копия паспорта;
6. Заключение   медицинского  учреждения   о   наличии  

(отсутствии) заболевания,  препятствующего      поступле-
нию на государственную гражданскую службу Российской 
Федерации и муниципальную службу или ее   прохожде-
нию  по форме   001-ГС/У   (с   приложением   справок   из 
наркологического диспансера и психоневрологического 
диспансера);

7. Фотография размером 4x6 (1 шт.) на матовой   бума-
ге в черно-белом изображении.

8. Справка о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера     гражданина,     претендую-
щего на замещение     должности федеральной государст-
венной службы, и членов семьи (супруг, супруга и несо-
вершеннолетние дети).

Документы принимаются в течение 21 дня со дня опуб-
ликования объявления в газете и на сайте управления.

Прием документов: с 10.00 до 16.00 в здании Управле-
ния судебного департамента в  Орловской области по ад-
ресу: г. Орел, ул. Андрианова, д. 10-а.

Справки по телефону 43-04-05, факс 76-04-77.
Предполагаемая дата проведения конкурса на заме-

щение вакантной должности — 13 декабря 2011 г.
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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА
Первая  среди  равных

СПИСОК 
СОБСТВЕННИКОВ НЕВОСТРЕБОВАННЫХ ЗЕМЕЛЬНЫХ 

ДОЛЕЙ ПО АДМИНИСТРАЦИИ ДАНИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО 
ПОСЕЛЕНИЯ ХП «ПОКРОВСКОЕ» 

ПОКРОВСКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
1. Абрамова Александра Ивановна
2. Андрияхина Татьяна Ивановна
3. Барков Анатолий Данилович
4. Баркова Елена Ефимовна
5. Беликова Антонина Александровна
6. Беликова Зинаида Дмитриевна
7. Белоусов Владимир Васильевич
8. Белоусова Любовь Ивановна
9. Берлизева Анастасия Дмитриевна
10. Берлизева Нина Семеновна
11. Борисов Михаил Семенович
12. Будаева Мария Николаевна
13. Буслаев Алексей Иванович
14. Галкин Иван Леонидович
15. Галкина Мария Алексеевна
16. Гущина Клавдия Григорьевна
17. Дубинкина Валентина Андреевна
18. Дубинкина Мария Ивановна
19. Дубинкина Наталия Павловна
20. Дубровский Андрей Александрович
21. Егоров Дмитрий Егорович
22. Егоров Николай Егорович
23. Зубков Александр Захарович
24. Зубков Валентин Захарович
25. Зубков Василий Захарович
26. Зубкова Надежда Григорьевна
27. Иваняшина Анна Ивановна
28. Иваняшин Юрий Иванович
29. Карасева Анастасия Ильинична
30. Козлова Анна Владимировна
31. Кириенко Анатолий Васильевич
32. Коневский Виктор Иванович
33. Коневский Сергей Николаевич
34. Кузмичев Виктор Григорьевич
35. Кустов Александр Семенович
36. Кустова Вера Ивановна
37. Лисицкая Анастасия Ивановна
38. Маковей Анатолий Кузмич
39. Межурова Зинаида Ивановна
40. Мишина Мария Алексеевна
41. Михайлов Анатолий Илларионович
42. Новиков Владимир Вячеславович
43. Новиков Иван Архипович
44. Новиков Михаил Иванович
45. Обидов Василий Николаевич
46. Окорочкова Зинаида Михайловна
47. Окорочкова Мария Петровна
48. Паршиков Валентин Сергеевич
49. Паршикова Антонина Стефановна
50. Паршикова Александра Федоровна
51. Пахомов Иван Самуилович
52. Пахомова Мария Дмитриевна
53. Подделков Георгий Андреевич
54. Полякова Зинаида Ивановна
55. Пузырева Наталия Николаевна
56. Пузырева Пелагея Александровна
57. Романов Александр Михайлович
58. Романов Семен Павлович
59. Селютина Мария Ивановна
60. Семехин Иван Афанасьевич
61. Семёнова Евдокия Стефановна
62. Сенько Владимир Иванович
63. Сорокин Николай Петрович
64. Сухоруков Алексей Александрович
65. Терешкин Иван Федорович
66. Трактирный Евгений Анатольевич
67. Фарафонов Сергей Васильевич
68. Фарафонова Нина Павловна
69. Шалимов Владимир Афанасьевич
70. Якимович Лидия Алексеевна
71. Андрейчев Иван Николаевич
72. Андрейченко Галина Николаевна
73. Афонина Александра Андреевна
74. Булгакова Антонина Алексеевна
75. Данилова Ольга Семеновна
76. Дорменева Татьяна Борисовна
77. Левкина Зинаида Васильевна
78. Маркина Нина Александровна
79. Михнев Сергей Иванович
80. Михнева Вера Федоровна
81. Михнева Мария Дмитриевна
82. Михнева Мария Ермолаевна
83. Масокина Валентина Николаевна
84. Пальчуковская Любовь Сергеевна
85. Проскурина Анна Михайловна
86. Самохин Василий Иванович
87. Толмачев  Иван Стефанович
88. Тушина Вера Ивановна
89. Яковлев Василий Васильевич
90. Кузнецов Сергей Николаевич

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Романовы в Орле
ОТ НЕМЕЦКОЙ ПРИНЦЕССЫ ДО РУССКОЙ СВЯТОЙ

Уникальная выставка 
редких фотографий 
Елизаветы Романовой 
открылась в орловском 
музее.
Лилия Лущенко

Ирина Почиталина

Директор Орловского объединенного 
государственного литературного музея 
имени И.С. Тургенева Вера Ефремова:
— Мы тоже постарались внести лепту в 
эту выставку — это книги и портрет 
Елизаветы Федоровны

Настоятель храма Смоленской иконы 
Божией Матери священник Владимир 
Нилов:
— Мы должны не только смотреть на 
фотографии, но и наполнить свою душу 
благодатью святого духа от чтения жития 
Елизаветы Федоровны. Она учит 
православных  любить своих врагов. 
Тело наше живо, пока в нем жива душа, 
и христианство живо, пока есть любовь к 
врагам. Иначе оно превращается в 
язычество

Председатель Орловского отделения 
Императорского православного палестин-
ского общества 
Виктор Ливцов:
— Наша область связана с жизнью 
Елизаветы Федоровны и Сергея Алексан-
дровича. У нас сохранилось имение, 
принадлежавшее им. Мне кажется, что 
Орловщина достойна того, чтобы здесь 
возродилась обитель памяти княгини. На 
месте усадьбы Романовых в Долбенкино 
был скит ее имени, но почему-то оказался 
переименован

Президент фонда возрождения 
Николо-Берюлюковского монастыря 
Александр Панин:
— Когда впервые увидел снимки императо-
ра и его семьи, вдруг что-то подсказало 
мне, что человек, обладающий таким 
прекрасным лицом, вырастивший таких 
внутренне и внешне удивительно красивых 
пятерых детей, не мог быть кровавым 
царем, тираном, как раньше его представ-
ляли. Стал интересоваться этой темой. Мы 
собираем фотографии, посвященные дому 
Романовых, уже 25 лет. Сейчас в нашем 
фонде более восьми тысяч фотографий, 
часть из которых оказалась на выставке в 
Орле

Краевед Анатолий Мищенко:
— В нашем городе многое еще хранит 
память о Елизавете Федоровне. Сохра-
нилось здание церковно-приходской 
школы, где тоже есть материалы о 
Великой Княгине. Многие ее почитатели 
мечтают создать на въезде в Орел 
Покровскую часовню 
в ее честь 

Специалист по связям 
со СМИ отделения 
медицинской профи-
лактики Орловского 
областного врачебно-
физкультурного 
диспансера Светлана 
Кузник:
— Необычность этой 
конференции в том, 
что в этот раз были 
приглашены не 
только медики, но и 
пациенты, их родст-
венники. Они получи-
ли ценную информа-
цию, связанную с 
сахарным диабетом, 
от главных специали-
стов

Лилиями 
— любимыми 
цветами 
Великой 
Княгини 
— украшен ее 
портрет

Великая Княгиня и святая Елизавета Федоров-

на, будучи августейшим шефом дислоцированно-

го в Орле 51-го Черниговского драгунского полка, 

не раз посещала наш город. После того, как ее 

мужа, московского генерал-губернатора Сергея 

Романова разорвала бомба террориста, Елизаве-

та Федоровна оставила светскую жизнь и приня-

ла монашество.  Купив на улице Большая Ордын-

ка в Москве участок земли с четырьмя домами и 

обширным садом, она создала здесь Марфо-Ма-

риинскую обитель. Там были построены храмы, 

больница, детский приют, школа и аптека, в кото-

рой бедным  лекарства раздавались бесплатно. 

В 1918 году Елизавета Федоровна вместе с 

другими представителями царского рода была 

сброшена большевиками живой в шахту под г. 

Алапаевском Свердловской области.

В 1921 году мощи Елизаветы Федоровны пере-

везли в Иерусалим в церковь равноапостольной 

Марии Магдалины.

СПРАВКА «ОП»

ДИАБЕТ КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

Неизлечимая под контролем
Орловцам рассказали о новых технологиях в 
диагностике и лечении диабета, о том, как держать 
эту неизлечимую болезнь под контролем.
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